

# Conseil communal de Lausanne

---

**Initiative :**

**Titre :** Soutenir les artisans-créateurs locaux

**Initiant-e:** Isabelle BONILLO

---

Incontournable, le marché des artisans-créateurs locaux lausannois a été créé en 1979. Depuis 44 ans, il permet d'entamer le dialogue sur les marchés de la ville avec les artisans qui présentent leurs créations.

En 2018, les artisans-créateurs de Lausanne se sont constitués en Association : le « Marché des artisans-créateurs de Lausanne ».

Cette association compte une quarantaine de membres et une dizaine d'occasionnels.

Il s'agit de « préserver et développer les possibilités offertes aux Artisans-Créateurs de promouvoir et vendre leur production sur les marchés hebdomadaires de la Place de la Palud et de la Place Pépinet ».

Les critères d'admission à l'Association, édictés conjointement avec le Service de l'Economie de la Ville, sont les suivants :

- -Intervention sur les matériaux utilisés.
- -Créativité, Originalité
- -Savoir-faire : qualité et finitions
- -Présentation
- -Potentiel futur

Bien que l'Unesco ait reconnu le savoir-faire des artisans come « patrimoine culturel immatériel », autrement dit comme patrimoine de même rang de la culture locale, non matérielle, et pas forcément tenue à la logique de la rentabilité, les artisans-créateurs ne sont pourtant pas suffisamment reconnus au sein de la politique culturelle de la Ville.

En effet, les artisans-créateurs ont de plus en plus de mal à joindre les deux bouts. Cette situation s'est aggravée avec la pandémie de Covid-19, mais aussi avec l'inflation liée à la guerre en Ukraine ; les prix de certaines matières premières pour les artisans-créateurs ont drastiquement augmenté, et la clientèle de ces derniers a diminué, la population ayant tendance à privilégier d'autres dépenses au détriment de l'artisanat local, qui est aujourd'hui en péril.

La mondialisation se traduit par des difficultés importantes pour la survie des formes traditionnelles d'artisanat : de nombreux artisans doivent se battre pour s'adapter à la concurrence et à la production délocalisée.

C'est une chance pour Lausanne et ses habitants d'avoir des artisans : cela propose une animation culturelle au centre-ville, un savoir-faire à conserver, la reconnaissance d'une pratique.

N'oublions pas que les produits des artisans-créateurs locaux sont des pièces uniques, loin des achats industriels uniformisés que l'on trouve dans les magasins « classiques » et dans les grandes chaînes.

Dans ce contexte tendu, et préoccupés par la préservation d'un patrimoine pourtant reconnu par l'UNESCO, il nous semble donc très important de soutenir le marché des artisans-créateurs locaux. Nous proposons deux axes principaux :

Le premier consiste à créer un service de l'artisanat-créateur local au sein de la Ville de Lausanne. Ceci permettrait de pouvoir institutionnaliser le soutien de la ville auprès des artisans-créateurs, mener des campagnes visant à faire connaître les savoir-faires uniques et mettre en valeur le patrimoine culturel immatériel de notre région.

Le deuxième consiste à soutenir activement la visibilité du marché des artisans-créateurs dans l'espace public. Concrètement, nous proposons donc d'une part d'offrir des emplacements publicitaires gratuits (panneaux de la ville), et d'autre part, d'offrir le paiement des emplacements de ces derniers au marché. En effet, il s'agit par-là de reconnaître que le rôle des artisans-créateurs n'est pas à mettre sur le même plan que de simples commerçants à la recherche de profits, mais qu'ils jouent aussi un rôle culturel, patrimonial et citoyen.

Si l'UNESCO a bien reconnu symboliquement le caractère unique et culturel de ces savoir-faires uniques, il s'agit désormais de ne pas les laisser dépérir en soutenant activement ceux et celles qui les font vivre

Le présent *postulat* invite la Municipalité à étudier l'opportunité de ...

1. Mettre en place au sein de la Ville un service de l'artisanat créateur et local.
2. Soutenir les artisans-créateurs locaux par des emplacements publicitaires gratuits et des emplacements gratuits au marché

Lausanne, 06.11.2023

Isabelle BONILLO

